
Газета издается 
с 4 июля 1918 года

Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии

Цена в розницу свободная.

№ 30 (20332) 2021 г. Марта 6 марта

С праздником, любимые!

Коротко

Интернетверсия 
издания: www.

denresp.ru

Дорогие женщины!
Тепло и сердечно поздравляем вас с прекрасным 

весенним праздником - Международным женским днем!
Нас всегда переполняют самые искренние чувства 

уважения, благодарности и любви к женщине, которая 
всегда поддержит в трудную минуту, даст мудрый совет, 
поможет сохранить уверенность в своих силах, сохранит 
тепло домашнего очага.

Ваша чуткость, терпение, любовь, красота вызывают 
восхищение и желание заботиться и защищать вас. На 
ваши хрупкие плечи во все времена ложатся заботы не 
только о семье, вы наравне с мужчинами трудитесь и 
добиваетесь успехов во всех сферах жизни. Особенно 
хочется отметить подвиг женщин поколения Героев - 
победителей-фронтовиков и тружениц тыла. А сегодня 
женщины - активные участники политической и эконо-
мической жизни страны, они достигают высот в бизнесе 
и науке. 

Благодарность выражаем и многодетным мамам 
нашей республики, ведь, несмотря на все профес-
сиональные успехи, семья остается главной ценностью 
любой женщины. Ее благополучие является приоритетом 
развития государства. 

По инициативе лидера России - Владимира Влади-
мировича Путина мы активно реализуем в Карачаево- 
Черкесии национальные проекты, направленные на 
повышение уровня и качества жизни наших граждан. 
Строим социальную инфраструктуру, которая облегчает 
жизнь многих семей, оказываем меры поддержки. Это 
та сфера, где всегда есть к чему стремиться, чтобы 
будущее наших деток было светлое.

Дорогие женщины! Позвольте поблагодарить вас за 
вашу душевную щедрость, заботу, доброту, которая де-
лает нашу жизнь лучше и счастливее. Желаем счастья, 
гармонии, любви, крепкого здоровья, семейного благо-
получия вам и вашим близким. С праздником!
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все любят сыр. Но что 
вы знаете о сыре, кро-

ме того, что его делают из 
молока? А знаете ли вы, что 
такое сычуг, и что он главный 
компонент в приготовлении 
сыра? А вот я знаю. Давным-
давно, когда я еще была 
маленькой, моя бабушка 
делала сыр своими руками 
из молока, которое она же 
и сдаивала у нашей буренки 
Марты. У бабули имелся 
приспособленный сарайчик 
(бора), который она всегда 
держала взаперти. В нем 
она хранила всю утварь 
для изготовления сыра. В 
арсенале имелся и ручной 
сепаратор. Там-то я и увиде-
ла впервые сычуг - это один 
из отделов желудка жвачных 
животных, натертый солью 
и высушенный. Возможно, 
про сычуг вы и не слышали, 
но наверняка вам знаком 
сычужный сыр. Тот самый, 
воздушный, таящий во рту. 
Возможно, вы даже пробо-
вали такой сыр, сделанный 
руками нашей сегодняшней 
героини Марьям Боташевой, 
которая славится в селе 
Николаевском своими наи-
вкуснейшими экологически 
чистыми молочными про-
дуктами.

Мы отправились к ней в 
гости, чтобы увидеть про-
цесс производства сыра 
по бабушкиным рецептам. 
Кстати, сыроваренье - это 
весьма сложный технологич-
ный процесс. сыр Марьям 
делает прямо во дворе 
дома. Для традиционного 

карачаевского деликатеса 
обязательно нужно цельное 
молоко - можно сказать, 
из-под коровы. Восстанов-
ленное из порошка не по-
дойдет - тут важна жирность 
натурального сырья.

- Надоенное молоко про-
цеживается через плотную 
ткань или марлю. Только 
после этого можно начи-
нать готовить сыр. Чтобы 
молоко свернулось, нужно 
добавить сычуг. Некоторые 
хозяйки намеренно снимают 
сливки с молока - из такого 
сырья получится диетиче-
ский сыр, по вкусу больше 
напоминающий творог. В 
слегка подогретое молоко 
я наливаю сычужную за-
кваску. На мою тридцати-
литровую кастрюлю нужно 
граммов двести, не больше. 
с хорошей закваской сыр 
отделяется от сыворотки 
за пять-десять минут. На 
поверхности образуется 
молочное желе. Проверить 
готовность можно ложкой 
или пальцем, - объясняет 
вслух каждое свое движение 
М. Боташева.

А дальше в ход идут руки. 

Марьям Долхатовна скаты-
вает сырный мячик прямо 
в емкости. Получившийся 
«снежок» аккуратно пере-
мещает в дуршлаг. Кста-
ти, именно эта домашняя 
утварь рисует на домашнем 
сыре знакомые квадратные 
узоры.

- сыр почти готов. Надо 

будет только его еще пару 
раз перевернуть в дуршла-
ге, чтобы из него вытекла 
вся сыворотка. Из тридцати 
литров молока получается 
сырная голова весом три 
с половиной килограмма, 
- продолжает хозяйка.По 
словам М. Боташевой, не-
которые «додельницы» не 

утруждают себя изготовле-
нием натуральной закваски: 
всегда можно купить пепсин 
в специализированных ма-
газинах. 

Две столовые ложки 
вещества - и молоко сво-
рачивается. 

Окончание на 2-й стр.

по бабушкиному 
рецепту

ГеРоИНя моего расска-
за - Нонна Николаевна 

Щербакова, педагог с 
большим стажем «в от-
ставке», то есть на пенсии, 
но никак не на обочине 
жизни. Уравновешенная, 
невероятно интеллигент-
ная, утонченно тактичная и 
безупречно женственная, 
она не только выучила 
множество детей за дол-
гие годы, но и своих трех 
воспитала достойными 
людьми…

  Родилась Нонна в ма-
леньком селе неподалеку от 
Махачкалы в июне победно-
го 1945-го. В школе училась 
на «отлично», по окончании 
поступила в Пятигорский ин-
ститут иностранных языков. 
Попутно работала инструк-
тором по горному туризму. 
По обязательному в те вре-
мена распределению попала 
в Липецк, а через некоторое 
время снова вернулась на 
Кавказ, где познакомилась 
с будущим мужем – Васи-
лием Щербаковым. Василий 
Петрович был родом из 
Татарстана, из многодетной 
семьи, он много учился, ра-
ботал в средней Азии, а по-
том - в Карачаево-Черкесии. 

спокойный и надежный, он 
сразу произвел впечатление 
человека, с которым можно 
без опаски разделить свою 
жизнь. Одно за другим по-
следовали важные события 
– свадьба в 1972 году, жизнь 
в Адыге-Хабле, затем пере-
езд в Черкесск, где Василий 
Петрович устроился инжене-
ром на радиозавод, а Нонна 
Николаевна пошла работать 
в школу. 

 В 1975 году появился 
на свет их первенец - дочь 
Людочка, в 1976 – сын Олеж-
ка, а в 1982 году родился 
младший сынишка Ярослав. 
Нонна Николаевна работала 
учителем иностранного язы-
ка и классным руководите-
лем в средней школе № 5 
(сейчас это уже гимназия). 
А поскольку семья Щерба-
ковых жила по соседству, 
то рыжеволосый и кудрявый 
шалун Ярик частенько за-
бегал к маме и чувствовал 
себя там как дома.

 - Так что с директором 
школы, завучами и учителя-

ми я познакомился гораз-
до раньше, чем научился 
читать, - с улыбкой вспо-
минает Ярослав, наклонив 
уже лысую голову - о рыжих 
кудряшках осталось одно 
воспоминание. 

По рассказам детей, 
Нонна Николаевна - лучшая 
мама: чуткая, терпеливая и 
внимательная, заботливая, 
готовая поддержать в труд-
ную минуту. А педагогом 
была строгим и требова-
тельным, не терпела балов-
ства и халатности в учебе, 
поэтому спуску не давала ни 
своим детям, ни чужим. Но 
при этом всегда была спра-
ведливой и доброй, уважала 
в каждом ребенке личность, 
не унижая и не подавляя 
ее. Все эти качества по сей 
день отлично уживаются в 
ней, органично дополняя 
друг друга.

 Несмотря на все мамины 
старания, озорник Ярик хоть 
и хорошо учился, но пример-
ным поведением не отли-
чался. И когда в очередной 

раз мальчишку выгоняли с 
урока, формулируя «посыл» 
словами «Иди к Нонне Нико-
лаевне!», Ярослав плелся к 
ней в кабинет и за задней 
партой досиживал урок до 
конца, всей кожей ощущая 
на себе строгий мамин 
взгляд. А на перемене на-
чинались «разборки». 

 - Мама для меня, навер-
ное, всегда будет учителем. 
Для нее это уже отпечаток 
профессии, второе «я». Даже 
сейчас, став взрослым и 
самодостаточным, кое-чего 
добившимся человеком с 
собственными детьми, я все 
равно иногда чувствую, что 
мама по-прежнему готова 
меня чему-то научить, дать 
что-то новое. Хотя все чаще 
уже я делюсь с нею новостя-
ми, рассказываю о чем-то, 
учу обращаться с совре-
менными гаджетами, - го-
ворит Ярослав Васильевич. 
  Жизнь текла, дети росли. 
Повзрослев и окончив шко-
лу, разъехались кто куда: 
Людмила - в Краснодар, 

Олег - в Ярославль. Полу-
чали дальнейшее образова-
ние, устраивались на работу. 
Нонна Николаевна, как лю-
бая мать, очень переживала, 
но никогда не мешала детям. 
Помогала извечная мате-
ринская мудрость - она ни-
когда не укоряла их в выборе 
чего-либо, не навязывала 
свое мнение, всегда ста-
ралась понять и ободрить. 

 - Мама - это поддержка 
всегда и во всем, даже если 
великовозрастный ребенок 
не во всем прав. Она всегда 
для меня была образцом 
честности, порядочности 
и скромности, примером 
уважительного отношения 
к труду, - говорит старший 
сын Олег.

  Неудивительно, что при 
таком воспитании дети Ва-
силия и Нонны Щербаковых 
выбрали себе серьезные и 
нужные профессии – сыно-
вья стали офицерами, дочь 
– хорошим женским врачом. 

  Ярослав последним по-
кинул родительское гнездо, 
выбрав, как и брат, суровую 
мужскую профессию – Ро-
дину защищать. Нелегко 
далось матери его неожи-
данное решение стать воен-
ным. Трудно было принять, 
что вчерашний мальчик с 
рыжими кудряшками наде-
нет военную форму, будет 
нести службу и зависеть от 
приказов, а значит, уже не 
приедет домой, когда за-

хочется. Но и тут не встала 
наперекор, уважая желание 
сына. 

 Но где бы ни были Люд-
мила, Олег и Ярослав, они 
неизменно чувствовали 
издалека ее любовь, бес-
покойство и заботу. 

Когда приезжали домой, 
по пытливому и насторо-
женному маминому взгляду 
было видно - пытается по-
нять перемены, произошед-
шие в них за время разлуки, 
определить – в лучшую или в 
худшую они сторону, а потом 
с облегчением вздыхала: 
слава Богу, все к лучшему. 
И наградой самым родным 
людям был благодарный, 
теплый и полный любви ма-
теринский взгляд – спасибо, 
что не подвели! 

 со временем Нонна Ни-
колаевна ушла на пенсию, но 
не оставила преподавание 
- ученики, занятия – все так 
и продолжалось. За долгие 
годы работы в школе у нее 
множество выпускников, 
всех помнит, всем желает 
добра. 

В 2011-м ушел из жизни 
Василий Петрович, с кото-
рым вместе прожили почти 
40 лет.

Окончание на 2-й стр.

 мамина радоСть

Два года назад, по окон-
чании выпускного девятого 
класса, перед Кристиной 
Перваковой встал выбор 
- либо остаться в школе 
и учиться дальше, либо 
определяться с будущей 
профессией. И она опреде-
лилась, выбрав для дальней-
шего обучения Карачаево-
Черкесский технологиче-
ский колледж.  сегодня 
Кристина - студентка вто-
рого курса экологического 
факультета. Дисциплины, 
которые преподают в кол-
ледже, ей нравятся. Она с 
большим интересом изучает 
общую и социальную эколо-
гию, основы природополь-
зования, агроэкологию. 

- Я считаю, что моя бу-
дущая профессия не только 
интересна, но и полезна, 
- говорит студентка. - Быть 
специалистом – экологом - 
значит уметь видеть послед-
ствия тех или иных событий, 
влияющих на окружающую 
среду, находить методы для 
решения экологических про-

блем. Меня также волнует 
сегодняшняя экологическая 
ситуация в республике, я 
не думаю, что все у нас 
прекрасно.  Мы еще не 
научились правильно утили-
зировать различные отходы, 
а хотелось бы, чтобы наши 
красивейшие природные 
места оставались такими же 
первозданными, как много 
лет назад, когда не было 
ни пластиковых бутылок, ни 
полиэтиленовых пакетов и 
так далее.

Эта милая, к тому же 
скромная девушка, веро-
ятно, с далеко идущими 
планами касаемо охраны 
окружающей среды и бе-
режного отношения к при-
роде, уверенно идет к своим 
целям, и она непременно 
их достигнет, потому что 
искренне этого хочет. Че-
ловек, который стремится 
к красоте, красив душой и 
чист в помыслах. Кстати, по 
поводу красоты - с недавних 
пор Кристина увлеклась 
флористикой. В свободное 

от учебы время она приходит 
в один из цветочных салонов 
Черкесска, чтобы своими 
руками создавать нечто 
удивительное и прекрасное. 
Вот где раскрывается чело-
веческая душа. 

- Ухаживая за цветоч-
ными срезками, стараясь 
изучить характер каждо-
го цветка, их ароматы, я 
словно на какое-то время 
оказываюсь в волшебном 
мире на другой планете, где 
есть только красота, - рас-
сказывает Кристина. - Мне 
безумно нравится собирать 
их в букеты, придумывать 
что-то новое, сочетать не-
сочетаемое. Каждый букет 
должен нести в себе не 
только эстетику, но и смысл. 
Я очень хочу овладеть этим 
мастерством и всеми секре-
тами искусства флористики. 
И надеюсь, у меня это по-
лучится. 

 Светлана КИЛБА.
Фото автора. 

букет 
от криСтины

Го с у д а р с т в е н н ы й 
К а р а ч а е в о - Ч е р к е с с к и й 
историко-культурный и при-
родный музей-заповедник 
им. М. О. Байчоровой в 
честь Международного жен-
ского дня запускает акцию 
«Для милых дам». В рамках 
этой акции 7 марта с 10:00 
до 17-00 для всех пред-
ставительниц прекрасной 
половины вход во все фи-
лиалы музея-заповедника 
будет бесплатным. Вы мо-
жете посетить картинную 
галерею в г. Черкесске, 
где проходят выставки: 
«100 лет государственно-
сти Карачаево-Черкесской 
Республики», «Аланская 
культура раннего средневе-
ковья»; выставочный пави-
льон, краеведческий музей 
в республиканском центре; 
Музей-памятник защит-
никам перевалов Кавказа 
в п. Орджоникидзевском; 
Дом-музей просветителя 
И. П. Крымшамхалова в г. 
Теберде...

Учительница начальных 
классов одной из школ г. 
Черкесска Танзиля Кипкеева 
стала победительницей кон-
курса красоты «Мисс Кавка-
за-2021», который прово-
дился в онлайн-формате, 
сообщают открытые источ-
ники в Интернете. Конкурс 
проходил в пять этапов. В 
спор за победу изначально 
вступили 63 красавицы из 
всех республик сКФО, но 
уже после отборочного тура 
их осталось 20. И именно 
между ними разгорелась 
настоящая борьба за ли-
дерство. Жюри, в которое 
вошли известные артисты, 
фотографы и работники 
культуры северного Кав-
каза, оценивало не только 
внешние данные, но и ин-
теллект, эрудицию, креа-
тивность девушек. В итоге 
победила Танзиля, которая 
признается, что участницей 
этого мероприятия стала 
случайно и впредь больше 
не планирует участвовать 
в подобных конкурсах, по-
скольку ее интересуют 
творческие состязания, 
олимпиады, касающиеся 
ее профессиональной дея-
тельности.

6-8 марта на курорте 
«Архыз» будет проходить 
ежегодный музыкально-
горнолыжный фестиваль 
«Ритм гор» от  проекта 
Funk&Beats. Это будут три 
дня вечеринок под откры-
тым небом, большие ноч-
ные тусовки, выступления 
музыкантов и live проектов 
электронной музыки. Плюс 
в программе мастер-класс 
в сноупарке #ПосетиКавказ, 
кинопоказы и лекции о куль-
туре сноубординга.

С международным 
женСким днем!

«ВСе для тебя, 
дитя мое...»

А все началось с того, что 
старший ребенок светланы 
Магомедовны получил родо-
вую травму, вследствие чего 
был поставлен серьезный 
диагноз - детский цере-
бральный паралич.

«Мы практически с са-
мого рождения проходили 
очень много самых разных 
курсов реабилитации, - 
рассказывает светлана 
Байрамкулова. - Более пяти 

лет ездили в Москву,  санкт-
Петербург, Калугу. Были 
буквально везде. И вместе 
с тем жизнь продолжалась и 
семья увеличивалась. стало 
тяжелее ездить. Да и реаби-
литация, как наглядно по-
казало время, должна быть 
ежедневной, а не урывками, 
от поездки к поездке. Она 
должна быть стабильной. 
Постоянной. 

Окончание на 2-й стр.

Центр развития детей-инвалидов в мкр. «москов-
ский» г. Усть-Джегуты, студия  монтессори-педагогики  
в г. Черкесске для ребят с ментальными нарушения-
ми; практически готовый к работе реабилитационный 
центр для детей с ДЦП в республиканской столице 
- все эти проекты год за годом воплощает в жизнь   
Карачаево-Черкесская региональная благотвори-
тельная общественная организация по социальной 
поддержке и защите детей-инвалидов, детей с огра-
ниченными возможностями здоровья «мой ангел» под 
чутким руководством  Светланы Байрамкуловой. 
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Поэтому в феврале 2014 

года у меня родилась мысль 
создать организацию, кото-
рая бы объединила родите-
лей особенных детей, чтобы 
нам легче было сообща 
решать наши проблемы. 
И 15 апреля того же года 
была зарегистрирована 
общественная организация 
«Мой ангел». 

Для того чтобы помочь 
нашим детям, мы привозили 
докторов из разных институ-
тов.  Помнится, в июне 14-го 
вместо сорока запланиро-
ванных приезжие специали-
сты приняли восемьдесят 
детей!  Организовывали 
мы и другие мероприятия. 
А в итоге в Усть-Джегуте 
мы открыли центр разви-
тия детей-инвалидов «Мой 
ангел». 

Потом, уже в 2020 году, 
м ы  п р и н я л и  у ч а с т и е  в 
первом конкурсе Фонда 
президентских грантов. И 
победили с проектом «Дет-
ство - это важно», благо-
даря чему появилась студия 
Монтессори-педагогики для 
детей с ментальными на-
рушениями. В этой студии 
занятия для участников 
проекта проходят бесплат-
но. Проект направлен на 
использование педаго-
гической системы Марии 
Монтессори, итальянского 
врача и педагога, как спо-
соба улучшения показателей 
интеллектуального и пси-
хологического состояния и 
социально-личностного раз-
вития детей с ментальными 
нарушениями».     

Как рассказала Светлана 
Магомедовна, использо-
вание методики рекомен-
довано при гиперактив-
ности ребенка, упрямстве, 
стеснительности, апатии, 
тревожности, отсутствии 
мотивации к самостоятель-
ности. Занятия в студии 
проводит квалифицирован-

ный Монтессори-педагог. 
Разработанная обучающая 
программа рассчитана на 10 
месяцев. Для ее реализации 
организовали 6 групп из 
детей в возрасте от 2,5 до 
12 лет, имеющих менталь-
ные нарушения. Групповым 
занятиям предшествуют 
индивидуальные встречи и 
занятия сначала ребенка с 
родителем и педагогом (не 
менее 2 занятий), затем ре-

бенка и педагога (не менее 2 
занятий). Групповые занятия 
проводятся 2 раза в неделю 
по 2 часа для каждой из 
групп. Кроме того, в рамках 
проекта будут разработаны 
и размещены в открытом 
доступе методические реко-
мендации для родителей по 
организации Монтессори-
среды дома. 

Студия попутно решает и 
вопрос с трудоустройством. 
Шесть мам детей с ОВЗ 
прошли профессиональную 
переподготовку по основам 
педагогической системы 
Марии Монтессори. 

Марина Дудник рабо-
тает в Монтессори-студии 
практически с момента ее 
основания. Она как раз из 
тех мам, кто прошел пере-
обучение. А предшествова-
ла этому, как и в случае со 
Светланой Байрамкуловой, 
личная история борьбы за 
счастье своего ребенка. 

«Я - мама ребенка с 
особенностями развития. У 
моей дочки Вики синдром 
Дауна, - рассказывает М. 
Дудник. - Я была из раз-
ряда тех самых родителей, 

что слишком опекают своих 
детей. А когда ребенок раз-
вивается еще и медленнее, 
чем остальные, то это гипе-
ропека в квадрате.  Доволь-
но долго мне казалось, что 
так надо - везде помогать 
ребенку, оберегать от всего. 
Словом, минимум самостоя-
тельности. Свое мнение я 
поменяла, только когда мы 
с Викой пошли в обычный 
детский сад. Вернее, нас 

туда сначала не взяли - не 
хватало навыков. Помню, 
воспитательница меня тогда 
спросила: «А почему вы не 
занимаетесь с ребенком?»  
Для меня это было как 
щелчок по носу... И я ста-
ла знакомиться с разными 
методиками. Больше других 
мне по душе пришлась ме-
тодика Марии Монтессори. 
Я стала работать по ней с 
дочкой. И сейчас она уже 
ходит в садик вместе с 
другими детишками! При-
чем в обычный садик, а не 
коррекционный! 

А потом я решила, что 
хочу помочь большему ко-
личеству детей. Я смогла 
выучиться  работе по этой 
системе педагогики. И те-
перь учу и других деток и 
их мамочек, как давать ма-
ленькому человеку больше 
свободы и самостоятель-
ности. Это может начинаться 
с малого: сам помыл руки, 
сам налил себе воды. Пусть 
и пролил воду мимо. Ты ре-
бенку не навязываешь, что 
делать: как играть в кубики 
или складывать пирамидку. 
Ты можешь показать, но ре-

бенок обязательно должен 
сам делать это упражнение. 
Только так его мозг запом-
нит это действие...» 

Помимо Марины в студии 
работают и другие препода-
ватели. А руководит студией 
Екатерина Борисова. 

«Три года назад я уча-
ствовала в социальном про-
екте, который предоставлял 
возможность многодетным 
мамам пройти обучение по 

Монтессори-педагогике в 
международном институ-
те, - делится Е. Борисова. 
- Обучение в целом очень 
понравилось. Потом я стала 
думать, как применить эти 
знания. Я уже работала с 
особенными детьми, как 
говорится, была внутри этой 
среды. В итоге я и несколько 
мам решили попробовать 
создавать Монтессори-
среду для детей с ограни-
ченными возможностями 
здоровья, начинали букваль-
но с одной комнаты. Доволь-
но скоро стало очевидно, 
что нужно писать большой 
проект. И тогда некоммер-
ческая организация «Мой 
ангел» поддержала нашу 
инициативу, и мы подали за-
явку в Фонд президентских 
грантов. 

Реализацию проекта 
начинали с индивидуаль-
ных занятий, потому что 
Монтессори-педагогика 
— это нетрадиционная пе-
дагогика. И есть принципы, 
которые нужно донести до 
родителей, и в том случае, 
если они разделяют эти 
принципы, мы можем вместе 

работать на благо наших 
детей. С сентября начались 
групповые занятия. В нашем 
проекте участвуют 36 детей, 
для каждого разработана 
индивидуальная программа. 
Работают сейчас три пе-
дагога, которые постоянно 
повышают квалификацию0 
и весной даже планируют 
пройти аттестацию. 

Как мы можем понять, 
что методика работает? 
По наблюдению динамики 
развития ребенка. С самого 
начала мы всех родителей 
предупредили, что будем 
вести фото- и видеосъемку. 
И уже сейчас, по проше-
ствии месяцев, мы сравни-
ваем эти видео и обсуждаем 
с родителями результаты. А 
они, как говорится, очевид-
ны. При этом у всех детей, 
у их родителей отмечается 
положительный эмоцио-
нальный фон. Раньше, к 
примеру, мама приводила 
ребенка в студию, и, когда 
уходила, ребенок пережи-
вал, искал маму, а сейчас он 
спокоен, доволен и счастлив 
от выполненной работы!

Самое главное - мы гото-
вим детей с ограниченными 
возможностями к самостоя-
тельной жизни. Это нужная 
и важная работа. Неслучай-
но к нам приводят детей, 
живущих в разных уголках 
республики. И в будущем 
мы бы хотели открыть такие 
студии ещё в нескольких 
населенных пунктах нашей 
республики». 

Что ж, будем надеять-
ся, что у проекта будет 
счастливое продолжение. А 
благотворительная органи-
зация «Мой ангел» продол-
жает свою работу, успешно 
реализуя год за годом все 
новые и новые проекты. 
Спросите, в чем секрет 
этого успеха? Уверена - в 
любви материнских сердец.

Т. Джилавян.

«Все для тебя, 
дитя мое...»

Дорогие наши бабушки, мамы, сестры, дочери! По-
звольте поздравить всех с первым весенним праздником 
– Международным женским днем! Во все времена благо-
даря женщине мужчины стремились быть лучше, совершали 
героические поступки, берегли мир. Вы наполняете нас 
жизненной энергией, помогаете стать увереннее и сильнее.

Особые слова благодарности - представительницам 
старшего поколения Карачаево-Черкесии - это и Герои 
Социалистического Труда, и труженицы тыла, и матери, 
спасшие в годы войны своих и ленинградских детей, и 
женщины, сохранившие свой народ в годы депортации.

Сегодня женщины трудятся во всех сферах, делают 
наше общество сильнее, нравственнее, милосерднее. Мы 
признательны вам за любовь бабушек, терпение матери, 
понимание супруги, сердечность сестры, нежность дочери.

Желаю всем крепкого здоровья, душевного тепла, любви 
детей, заботы окружающих, пусть весеннее настроение 
никогда не покидает вас!

К. О. КазанОКОв, 
сенатор Российской Федерации.

Дорогие женщины Карачаево-Черкесии!
От всего сердца поздравляю вас с замечательным 

весенним праздником — Международным женским днем!
Во все времена женщины вдохновляли мужчин на 

великие открытия и свершения. И в наши дни, добива-
ясь заслуженных успехов в профессиональной и обще-
ственной деятельности, именно вы, милые женщины, 
храните домашнее тепло и семейный очаг, дарите свою 
душевную заботу и умение сопереживать, делаете нашу 
жизнь счастливой! Благодаря вам остаются незыблемыми 
вечные ценности, украшающие нашу жизнь, — любовь, 
семья, верность.

Сегодняшний праздник является данью глубокого 
уважения и преклонения перед женщиной-матерью. Дать 
ребенку жизнь, вырастить его, научить познавать мир — 
это великая миссия! Хочу поблагодарить вас за любящее 
сердце, доброту, великодушие и самоотверженность.

В этот чудесный праздник выражаю признательность 
всем женщинам Карачаево-Черкесии за огромное трудо-
любие и мудрость, за неиссякаемую душевную теплоту и 
щедрость сердца, за удивительную способность делать 
мир ярче, красивее, добрее и благороднее!

От всей души желаю всем вам крепкого здоровья, 
любви, счастья и радости, понимания и поддержки, за-
щищенности и уверенности в тех, кто рядом с вами!

а. а. СалпагаРОв,
сенатор Российской Федерации.          

мамина радость

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Но этот сыр будет отли-

чаться не только вкусовыми 
качествами, у него и срок 
хранения меньше, утверж-
дает наша героиня.

- Вот видите эту кадку 
с жидкостью, - Марьям 
показывает на небольшой 
бочонок, - там на дне лежат 
сыры.

В рассоле они могут 
храниться до полугода. Рас-
сол делают из сыворотки 
или обычной воды с до-
бавлением соли. В старину 
наши предки именно так 
сохраняли продукт. Вкусо-
вых качеств он не теряет, 
- говорит она.

Зимой у нашей героини 
работы несоизмеримо боль-
ше, чем в теплые месяцы 
года. Скотину в загонах 
нужно кормить и поить не-
сколько раз в день. А еще 
убирать стойла, заготавли-
вать корм, делится хозяйка. 
Коровы должны наесться, 
иначе молока в этот день 
ждать не стоит. Крестьян-
ская работа бесконечна. 
Доит молочное стадо в 
основном сама, помогают 
супруг и двое сыновей.

Ранний подъем - в 4 

утра, дойка дважды в день. 
8 коров, 3 бычка, 20 овец и 
полный двор кур. Марьям 
Долхатовна довольна всем 
в своей жизни и ничего 
менять не планирует. Ответ 
на мучающий всех женщин 
планеты вопрос, как со-
вмещать любимую работу 
с заботой о большой семье, 
наша героиня нашла в заня-
тии любимым делом у себя 
дома, рядом с родными.

- Раньше скотина была в 
каждом сельском доме, все 
ели натуральные продукты. 
Теперь в нашем селе Нико-
лаевском лишь у нескольких 
семей крупный рогатый скот. 
А питаться экологически чи-
стой едой хотят все: и сель-
чане, и горожане, - говорит 
Марьям Боташева.

Она работает как раз 
на такой спрос: делает 
на продажу карачаевский 
сычужный сыр. Этому ма-
стерству она научилась еще 
девочкой. Что-то показала 
мама, но основные навыки 
передала свекровь. За де-
сятки лет своими сырами 
женщина накормила, на-
верное, уже тысячи человек.

- Я делаю сыр, который 
приятно самой есть и ко-
торым детей не страшно 

накормить. А еще можно 
хорошо зарабатывать. Для 
меня это существенная 
прибавка к пенсии. Не жду 
помощи ни от кого. Сдела-
ла сыр, продала - и в доме 
есть деньги, - продолжает 
М. Боташева.

Наверное, мало кто из 
нас назовет свою работу 
простой. Даже то, что со 
стороны кажется легковы-
полнимым, на деле имеет 
свои нюансы. Но, пожалуй, 
профессия доярки в со-
временном мире одна из 
самых трудных: ежедневно 
приходится просыпаться с 
рассветом и возвращаться 
домой, когда наступают 
сумерки. Но для Марьям 
Боташевой это не проблема. 
За долгие годы организм 
привык и работает  как часы.

На вопрос, а когда же 
она отдыхает, наша героиня 
скромно ответила: «Я не 
устаю, потому что занима-
юсь любимым делом, а еще 
и зарабатываю на этом».

Кстати, девушкам на 
заметку: Марьям Боташе-
ва подчеркнула: сыновьям 
пора жениться, она ищет 
невесток.

армида КиШМаХОва.

Окончание.
Начало на 1-й стр. 

Пережила его уход Нонна 
Николаевна очень тяжело, 
но держалась мужествен-
но – из-за детей. В них 
она видит свою дальней-
шую жизнь. Они уже давно 
взрослые, у них свои семьи, 
дети. Людмила по-прежнему 
живет и работает в Красно-
даре, у нее двое ребятишек 
– Эдуард и Рита. Олег - быв-
ший военный, финансист, 
работает в Роскосмосе в 
Москве. Растит троих де-
тей - Машу, Дашу и Глеба. 
У Ярослава, ныне офицера 
ВНГ, который служит сейчас 
на Кавказе, две дочки - Анна 
и Яна.

Счастливое число - семе-
ро внуков у Нонны Никола-
евны, в каждом она души не 
чает, все родные, и каждый 
- главный, как пальцы на 
руке. И теперь уже их дела, 
учеба, увлечения заботят 
ее, как когда-то заботили 
дела детей.

К каждому родившемуся 
человечку она обязательно 
приезжала – посмотреть, 
взять на руки, прижать к 
себе, понянчить. А издали 
самое большое удоволь-
ствие - смотреть прислан-
ные фотографии или ви-
деосюжеты, поговорить по 
видеосвязи. Она может по 
многу раз пересматривать 
каждое фото, разглядывая 
мелкие детали, или пере-
сматривать видео, пытаясь 
разобрать детский лепет. 

В последние годы все 
чаще Нонну Николаевну ста-
ло подводить здоровье. Но 
она старается не подавать 
виду, лишь иногда жалуется 
на то, что «где-то болит» и 
что «надо пить много ле-
карств». Так и живет - борет-
ся с болезнями, переживает 
за детей, гордится внуками 
и радуется каждому дню. 
Больше всего ценит в людях 
честность, искренность. Не 
приемлет лжи, лицемерия, 
необязательности. А еще 

твердо уверена в том, что 
детей надо успевать любить, 
всегда находить для своего 
ребёнка время в сутолоке 
дней, успевать дать ему та-
кое необходимое внимание 
и заботу.

- Мама - это человек, 
который подарил мне самое 
ценное – жизнь, - говорит 
Ярослав. - Она заложила 
во мне основные принципы 
мироощущения, как у Мая-
ковского - что такое хорошо 
и что такое плохо. Понятно, 
что дальнейшая жизнь и 
служба в армии их немного 
подкорректировали, но все 
равно основной принцип, 
заложенный мамой, - делай 
так, чтобы потом не было за 
это стыдно.

- Мы выросли все раз-
ными, но объединяет нас 
любовь к маме – даже если 
мы ей не часто об  этом го-
ворим, - добавляет Олег. И 
Людмила с этим полностью 
согласна.

лариса ниКОлаЕва.

по бабушкиному 
рецепту

вОСьМОЕ марта – ра-
достный, весенний 

праздник. Этот прекрас-
ный день – повод лишний 
раз выразить любимым 
женщинам благодарность 
за их нежность, заботу и 
поддержку, душевное теп-
ло, которое они нам дарят 
каждый день. все потому, 
что самое хорошее и свет-
лое в нашей жизни – от 
женщин. женщины хранят 
домашний очаг, воспиты-
вают детей, добиваются 
успехов в профессии... я 
хочу рассказать об одной 
такой прекрасной женщи-
не - Раиган КуРбанОвОй 
(аТуОвОй). 

Раиган Абдурахмановна 
родилась 21 марта 1953 
года в а. Эркин-Юрт Адыге-
Хабльского района. Отец, 
Абдурахман Меджитович, и 
мама, Фаризат Хусиновна, 
были большими труженика-
ми в ауле. С ними еще про-
живала сестра отца Марият. 
Семья была большая: пять 
дочерей и сын. Раиган была 
самая старшая из детей. Она 
с детства была приучена 
управляться с домашним 
хозяйством.

В 1968 году, окончив 8 
классов, Раиган с подругой, 
Людой Черноивановой, ре-
шили поступить в техникум 
железнодорожного транс-
порта в г. Орджоникидзе 
(г. Владикавказ). Ее выбор 
был одобрен родителями, 
так как в то время Абдурах-
ман Меджитович работал 
на железнодорожных путях 
мостовым обходчиком, и его 
старший брат Магомед тоже 
был путевым обходчиком, а 
младший брат, Клыч-Герей, 
живший в г. Орджоникидзе, 
работал начальником куз-
нечного цеха на вагоноре-
монтном заводе.

«Вступительные экза-
мены в техникум я сдала 
успешно и поступила по 
специальности «Автоматика, 

телемеханика и связь на 
железнодорожном транс-
порте», - вспоминает Раиган 
Абдурахмановна. - После 
окончания третьего курса 
нашу группу направили на 
практику в г. Шахты Ро-
стовской области, где мы 
наравне со специалистами 
проработали 8 месяцев, 
и нам даже платили зара-
ботную плату – 104 рубля 
в месяц. Для студента это 
были огромные деньги. Мне 
хватало на проживание, 
одежду, и еще я привозила 
деньги домой родителям. 

После практики и за-
щиты дипломов весь наш 
курс выпускников был на-
правлен по распределению 
в разные регионы Совет-
ского Союза: в Западную 
и Восточную Сибирь, на 
Урал, в Азербайджан и по 
Северному Кавказу. Мне 
посчастливилось остаться 
в г. Орджоникидзе. Рабо-
тала на железнодорожной 
станции электромехаником. 
Так началась моя трудовая 
жизнь...» 

В августе 1975 года ее 
пригласили на работу на 
оборонный завод «Янтарь» 
испытателем электроваку-
умных приборов. Работа 
была сложная, продукцию 
принимали военные пред-
ставители. Ошибки при 
испытании не допускались, 
нужно было все тщательно 
проверять, чтобы не было 
бракованных приборов. В 
то же время она поступила 
на вечерний факультет в фи-
лиал Ростовского института 
инженеров железнодорож-
ного транспорта (РИИЖТ) 

и выучилась на инженера-
электрика. 

«Время шло, подросли 
мои младшие сестры и бра-
тик, - рассказывает Раиган 
Абдурахмановна. - Родители 
стали настаивать, чтобы я 
вернулась домой. Так я вер-
нулась в родной аул. 

На работу устроиться 
в г. Черкесске мне помог 
случай. Однажды зашла в 
городской узел связи, иду 
по коридору и слышу харак-
терный треск аппаратуры, 
на которой я работала на 
станции железной дороги во 
Владикавказе. Я постучала в 
дверь, открыл ее незнако-
мый мужчина. Я спросила 
у него: «Вам работники 
нужны?» Он спросил, кто я, 
что знаю об этой аппарату-
ре. Я ему ответила на все 
интересующие вопросы. 
Оказалось, нужны им такие 
специалисты. 

Так со 2 августа 1978 
года я попала на рабо-
ту в связь. Трудилась на 
этой АТС до 1982 года. В 
том же году перевелась в 
Карачаево-Черкесское об-
ластное управление связи, 
в службу электросвязи ин-
женером. 

В управлении связи ра-
ботать было интересно. 
Принимала участие в раз-
работке планов развития 
средств связи в республике.

Тогда строилось много 
объектов связи, между-
городные линии связи. 
Строились АТС в городах, 
районных центрах и сель-
ских населенных пунктах. 
Строились внутризоновые 
линии связи между ре-

спубликанским центром 
и районными центрами, 
между районными центрами 
и населенными пунктами. В 
дальнейшем мы производи-
ли замену кабельных линий 
связи на оптоволоконные. 
Заменяли аналоговое обо-
рудование на цифровое. 
Внедряли интернет в ре-
спублике.

В 2014 году в связи с 
ликвидацией Карачаево-
Черкесского филиала ОАО 
«Ростелеком» я уволилась, 
пошла на заслуженный от-
дых...»

С большой теплотой моя 
героиня вспоминает людей, 
с которыми ей довелось ра-
ботать: «Любой коллектив – 
это большая семья, которая 
способна плодотворно тру-
диться только при наличии 
поддержки и взаимопомо-

щи. В таком коллективе я 
проработала целых 36 лет! 

В жизни каждого чело-
века есть люди, на которых 
стараешься равняться. Для 
меня, как и для многих 
коллег, стали настоящими 
учителями мои наставни-
ки – Александр Семенович 
Бутко, Николай Васильевич 
Остроухов, Валентина Ива-
новна Смирнова. Благодаря 
им я поняла: чтобы стать 
хорошим специалистом и 
профессионалом, нужно 
проявлять терпение и готов-
ность работать с другими 
людьми и по-настоящему 
любить свое дело. 

Еще благодарна судьбе, 
что мне пришлось порабо-
тать с Муратхан Аджиге-
реевной Михайлович, с ее 
супругом Анатолием Ен-
теевичем и с их прекрасным 
сыном Владимиром...»

Много лет Раиган прора-
ботала в разных должностях: 
от инженера до начальни-
ка службы электросвязи. 
За многолетний добросо-
вестный труд, за высокий 
профессионализм она на-
граждена многочисленными 
грамотами и благодарствен-
ными письмами. Приказом 
министра РФ по связи и 
информатизации в 2004 
году ей присвоено звание 
«Мастер связи». 

Состоялась Раиган Аб-
дурахмановна и как мать. В 
1983 году она вышла замуж, 
но, к сожалению, семейная 
жизнь не заладилась, и 
супруги через 12 лет раз-
велись. В ту пору сыну было 
11 лет, а дочке 6 лет. 

«Детей я вырастила одна. 

Спасибо моим родителям, 
сестрам, брату, они мне 
всегда помогали матери-
ально, морально и под-
держивали меня всегда, за 
что им очень благодарна, 
- рассказывает моя героиня. 
- Дети мои учились хорошо, 
понимали, что маму нельзя 
огорчать. В плане воспита-
ния трудностей они мне не 
доставляли.

Сын Али окончил школу 
на «отлично», поступил в 
Таганрогский радиотехни-
ческий университет. После 
защиты диплома поступил 
на работу в МРСК СК в горо-
де Пятигорске. Проработал 
инженером несколько лет, 
затем перешел в строи-
тельную компанию, зани-
мал должность начальника 
управления закупками. В на-
стоящее время работает на-
чальником отдела закупок и 
снабжения в «Электросетях» 
на Кавказских Минеральных 
Водах. Женат, имеет двоих 
детей.

Дочь Валерия окончила 
СКГГТА в г. Черкесске по 
специальности «Финансы и 
кредит». После окончания 
вуза работала бухгалтером. 
Замужем, имеет одного 
ребенка. Сейчас находится 
в декретном отпуске, ждем 
прибавления в семье. 

Быть самостоятельной 
меня заставила жизнь. По-
этому всегда надеялась 
только на себя. И ни разу не 
усомнилась в выборе своего 
жизненного пути. 

А сейчас моя основная 
обязанность – быть ба-
бушкой троих внуков: двух 
мальчиков и одной девоч-
ки (Аминчика, Малики и 
Амирчика). Учу их почитать 
старших, знать ногайские 
традиции, обычаи. Отдаю им 
все без остатка – любовь, 
заботу и ласку. Что еще для 
счастья надо?»

М. МаТаКаЕва.

«Всегда надеялась 
только на себя»

Наверное, любой жур-
налист рад, когда тему 
подсказывает читатель га-
зеты, ведь тогда появляется 
информационный повод, от 
которого можно оттолкнуть-
ся и принять его за основу 
своей будущей статьи. Ко 
мне обратились жители 
Хумары Р. Бесленеева, С. 
Джегутанов, А. Астежев, Ф. 
Алакаева и другие с прось-
бой рассказать о замеча-
тельном земском докторе, 
заведующей Хумаринской 
врачебной амбулаторией 
Альбине Токовой: «С тех 
пор, как у нас практикует 
Альбина Азрет-Алиевна, 
мы реально ощутили, какой 
высококлассный, душой 
болеющий за своё дело 
специалист появился у нас в 

ауле. Благодаря правильной 
диагностике, скрупулёзному 
изучению истории болезни 
пациентов, квалифициро-
ванным назначениям врача 
во многом отпала необхо-
димость нам обращаться за 
лечением в районную или 
республиканские больни-
цы – медицинская помощь 
оказывается на месте и на 
дому. А ведь участок нашего 
врача один из трудных и 
протяжённых. Кроме нашего 
аула сюда входят посёлки 
Кубрань, Малокурганный, 
Белая гора, и везде надо 
успеть. А когда нашего врача 
на несколько месяцев за-
брали у нас в Правокубан-
ский ковид-госпиталь, мы с 
нетерпением ждали Альбину 
Токову и беспокоились за её 

здоровье, ведь эта коварная 
болезнь не щадит и людей 
в белых халатах. Но теперь, 
хвала Всевышнему, необхо-
димость в этом госпитале 
отпала, и наш любимый 
доктор снова на рабочем 
месте».

…Где-то в старших клас-
сах, когда она училась в 
СОШ № 3 г. Черкесска, 
Альбина Эркенова серьёзно 
увлеклась чтением произ-
ведений писателей-врачей 
А. Чехова, В. Вересаева, 
М. Булгакова, С. Моэма на 
медицинские темы. Многие 
ключевые фразы запали в 
душу, как, например, описа-
ние характера врача Андрея 
Ефимовича из «Палаты № 6» 
А. Чехова: «Он дал себе обет 
никогда не повышать голоса 

и не употреблять повели-
тельного наклонения». И, на-
верное, не случайно в годы 
учёбы в Ставропольской 
медакадемии она выбрала 
специальность детского 

врача, уже по определению 
предполагающую мягкость, 
нежное отношение к боль-
ному ребёнку. 

Окончание на 6-й стр.

Я, земский доктор…

Коротко

В Карачаево-Черкесии 
стартует проект Федераль-
ного агентства по делам 
молодежи - дискуссионные 
студенческие клубы «Диа-
лог на равных». В нашей 

республике он реализуется 
Министерством туризма, 
курортов и молодежной 
политики КЧР. Цикл встреч-
дискуссий будет проходить 
в течение всего года, и 
первая встреча состоится 
уже сегодня в формате 
онлайн. Спикером выступит 
кандидат медицинских наук, 
младший научный сотрудник 
ФГБУ «НМИЦ кардиоло-

гии», врач-кардиолог, врач 
функциональной диагно-
стики Мадина Карабашева. 
Она является победителем 
стипендиальной программы 
«Золотые кадры медицины», 
автором 14 статей на рус-
ском и английском языках, 
возглавляла молодежное 
научное общество образо-
вательного учреждения. 



5 Суббота 6 марта 2021 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

РАЗНОЕ

Утерянный диплом АА №
879661 регистрационный №
1750, выданный 7 июня 1999
года профлицеем № 7 на имя
Кемрюгова Мурата Султановича,
считать недействительным.

Утерянные документы:
водительские права и техпас"
порт  на трактор МТЗ"80 л (гос"
номер НН 0720), выданные Зе"
ленчукским ГТН на имя Евту"
шенко Владимира Николаеви"
ча, считать недействитель�
ными.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, д.  38, кв.77; e�mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли
в праве общей собственности, с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:1576; нет в ЕГРН, расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле
№40 А (пастбище) площадью по 2,91 га.

09:07:0000000:2460, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Красногорский», поле №313
(пастбище) площадью 2,97 га.

Заказчиком кадастровых работ является Чомаев Керам
Магометович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Кызыл�
Кала, ул. Мира, дом 1. Тел. 89283984484).

09:07:0000000:3344; 3210; 3889, расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле
№42 (пашня) площадью по 1,1 га; поле №22 (сенокос) площа�
дью по 2,5 га; поле №68 (пастбище) площадью по 1,43 га.

Заказчиком кадастровых работ является Уртенов Мустафа
Мухтарович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Эльтаркач,
ул. Центральная, дом 33. Тел. 89280276437).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел.
89187133009) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:6137, :6355, расположенных по адресу: КЧР,
Абазинский район, КДСХП «Кубинское», поле № 134 (сенокос
по 2,35 га); поле № 33 (пашня по 1,75 га); поле № 215, поле
№217 (пастбище по 1,03 га).

Заказчиком кадастровых работ является Копсергенов За�
мир Арсенович (КЧР, а. Кубина, ул. С. Пазова, д. 53, тел.
89821740363).

09:07:0010601:1251, расположенных по адресу: КЧР, Аба�
зинский район, КДСХП «Кубинское», поле № 134 (сенокос по
2,35 га); поле № 33 (пашня по 1,75 га); поле № 215, поле №217
(пастбище по 1,03 га).

Заказчиком кадастровых работ является Кишмахов Ильяс
Сафарбиевич (КЧР, а. Кубина, пер. Южный, д. 26, тел.
89286589772).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, 46.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проекта межевания в отношении ЗУ,
образованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности с КН: 09:03:0020119:75, расположен:
КЧР, Хабезский р�н, СПК «Хабезское», поле №36, площадь
выделяемого земельного участка 5,4 га.

Заказчик кадастровых работ: Дышеков Хасамби Исламо�
вич (а. Хабез, ул. Адиюх, 2, тел. 89054243939).

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу проведения собрания.
При проведении согласования местоположения границ ЗУ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26�23�47) выполняются
работы по подготовке проекта межевания земельного участка
с кадастровым номером 09:07:0000000:6725, расположенного:
КЧР, Усть�Джегутинский район, КДСХП Красногорское, пашня,
поле № 22 и поле № 70, сенокос, поле № 174, пастбище, поле
№ 316.

Заказчиком кадастровых работ является Кумуков Арсен
Борисович (КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Сары�Тюз, ул. П.
Петрусевича,12, тел. 8�989�783�39�23).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц земельного участка, выделяемого в счет земельных до�
лей, принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5, и
г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Много лет известная поэтесса, член
Союза писателей России, автор пяти
поэтических сборников: «Солнечный
ветер», «Под настроение», «Ворона на
заборе, или Признаки жизни», «Лето
внутри» и «Деепричастный пируэт» �
Ирина Кулькова пишет под псевдони�
мом Мира МИХАЙЛОВА. Именно под
этим именем она известна читателю �
так мы и будем её называть.

Мира " частый и желанный гость на всех
республиканских литературных мероприя"
тиях и встречах, она активный участник ли"
тературно"музыкального объединения «Си"
реневый салон», её часто приглашают на
телевизионные передачи и на публичные
выступления в библиотеки, она постоянно
печатается в периодических изданиях, жур"
налах и коллективных сборниках.

Отметим, что Миру Михайлову знают не
только в нашей республике " она принима"
ет активное участие в культурной жизни
России: фестивалях, конкурсах, конферен"
циях, литературных вечерах, встречах с
учащейся молодёжью, в снискавших попу"
лярность в Москве поэтических Шапиров"
ских вечерах и различных поэтических фе"
стивалях.

Вообще"то, путь в литературу у Миры
не был тернист " он как"то плавно и парал"
лельно шел рядом с её основной жизнен"
ной линией. Родилась моя героиня на Ук"
раине, в городе Енакиево Донецкой обла"
сти, в семье металлурга и учительницы рус"
ского языка. Первые поэтические опыты
Миры пришлись на её студенческие годы,
когда она поступила в Донецкий политех"
нический институт на отделение «Геология
и разведка полезных ископаемых». В ин"
ституте действовал студенческий театр
миниатюр, вот для него Мира и начала
писать сначала сценарии, а потом и стихи,
которые вкрапляла в свои пьесы. Кроме
того, она принимала самое деятельное
участие в работе Клуба самодеятельной
песни, печаталась в институтской много"
тиражке. А вскоре большая подборка её
стихотворений была опубликована в газе"
те «Комсомолец Донбасса» " по тем вре"
менам это была очень серьёзная публика"
ция, которая вдохновила бы и более мас"
титого поэта. Ну, а юную Миру этот факт
очень воодушевил, и с тех пор преданность
поэтическому слову ни на минуту не поки"
дала её.

Свои студенческие годы Мира вспоми"
нает с теплотой еще и потому, что было
много увлекательных поездок по всему
Советскому Союзу: Москва, Ленинград,
Прибалтика, Сибирь, Урал, Дальний Вос"
ток... Профессия геолога вообще овеяна
романтикой дальних экспедиций...

В 1985 году Мире, дипломированному
инженеру"геологу, вместе с мужем Серге"
ем Кульковым суждено было приехать в Ка"
рачаево"Черкесию, в поселок Эльбрусский
Карачаевского района. В Эльбрусском тог"
да находилась база практики Московского
горного института. С тех пор её жизнь не"
разрывно связана с нашей республикой.

С 1985 по 1998 год Мира работала глав"
ным геологом Карачаевского шахтоуправле"
ния. При этом она не сидела в кабинете " не
раз спускалась под землю, в штольни нарав"

не с мужчинами. За отличный труд её даже
наградили орденом «Шахтёрская слава».

С 1998 по 2002 год Мира занималась
экологией в научно"производственном
предприятии «Гидроэкология», затем не"
сколько лет " в Забайкальской геофизичес"
кой экспедиции «Читагеология».

Байкал и Забайкалье Мира вспоминает
с особой теплотой и любовью " ведь поми"
мо работы здесь она много печаталась и
путешествовала, побывала в Китае и даже
прошла много километров по Великой Ки"
тайской стене.

Забегая вперед, скажу, что позже у неё
была не менее интересная поездка уже в
Японию в рамках проекта «Дорогами друж"
бы» в составе делегации поэтов"хайдзинов,
то есть поэтов, пишущих хайку. Сама Мира
была и остается единственным в Карачае"
во"Черкесии профессиональным хайдзи"
ном. На международных конкурсах хайку
она не раз становилась призером и лауре"
атом.

Большим событием в жизни поэтессы
стала Международная литературная премия
имени Сергея Есенина «О Русь, взмахни
крылами...». Она завоевала второе место в
номинации «Интернет"поэзия» (2012 г.) и
удостоилась литературно"общественной
премии «Золотая осень» с вручением ор"
дена за «верное служение русской поэзии».

Мира " очень деятельный, вдохновенный
человек, искренне преданный поэтическо"
му слову. Поэтому неудивительно, что твор"
чество поэтессы высоко оценено современ"
никами и братьями по поэтическому цеху.

" Я знакома с творчеством Миры не один
год и могу заверить, что её поэзия отлича"
ется тонкостью, душевностью, особой ли"
ричностью. Многие её произведения напи"
саны в стиле японских хокку, что не может
не удивлять " настолько это неожиданно и
в то же время гармонично, " отзывается из"
вестная ногайская поэтесса Фарида Сидах"
метова.

" Лирический талант Миры Михайловой
зиждется на лучших традициях русской
поэзии, развивая и продолжая Серебряный
век Ахматовой, Цветаевой, Гиппиус. Её слог
" лёгкий, воздушный, светлый, образный,
метафористичный " великолепен, её фило"
софия " глубока, красива, благородна, жиз"
неутверждающа, " пишет московский поэт
Геннадий Банников.

Я согласна с каждым словом.
Именно поэтому и пишу о прекрасном

поэте и человеке Мире Михайловой.
Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Фото автора.

СПОНТАННАЯ ИДЕЯ
" Я работаю воспитате"

лем в детском саду, а сестра
" учителем начальных клас"
сов. С началом пандемии
все садики и школы закры"
лись. И если Вика могла ве"
сти уроки онлайн, то я оста"
лась невостребованной. По"
началу пыталась отсылать
задания родителям, чтобы
они занимались с детьми
дома, ведь малыши должны
пройти определенную про"
грамму. Но многим оказа"
лось некогда, обратной свя"
зи не было. И когда сестра
позвонила мне и сказала,
что требуется волонтерская
помощь, я сразу же пошла
помогать," вспоминает На"
дежда Цой.

Идея стать волонтером у
Виктории Гараниной возник"
ла совершенно случайно.
Однажды она увидела пере"
дачу об акции «Мы вместе»
и о том, как добровольцы
оказывают помощь нуждаю"
щимся. На экране была ее
коллега " педагог из сосед"
ней школы.

" Я ей сразу же позвони"
ла и спросила, чем могу по"
мочь. Так все и началось. В
первый день я была полна
энтузиазма и желания помо"
гать. Нам дали определен"
ные инструкции, рассказали
о тех, кому будем доставлять
продуктовые наборы. В ту
ночь я не могла уснуть от
переживаний, а потом при"
выкла, стала легче все вос"
принимать. Вскоре наступил
пик загруженности по звон"
кам, людей катастрофичес"

«Звезды с неба —
одной рукой...»

Мира МИХАЙЛОВА

* * *
Неужели дожила

до весны?!...
В холода спасло

тепло твоих губ.
Мы с тобой теперь

навек спасены,
Все печали –

белым дымом из труб!
Я одна во всей Вселенной

не сплю...
Не нашла пока

на камень коса,
И в глазах моих
счастливых, хоть плюнь, –
Всё равно искрится

божья роса.

 Ах, какой же нынче
выдался март!..

 Шлю ответные я
солнцу лучи.

 В облака цветные,
стиля поп(арт,

 Не взлететь нам –
просто нету причин!

 И бегу я по проталинам
вскачь,

 Хоть пора бы стать
серьёзнее уж...

 Вновь сосулек
умирающих плач

 Превратился в песню
звонкую луж.

 И опять не сплю
до самой зари,

 Возвожу повыше
замки(дворцы...

 Улетели снегири,
снегири...

 Прилетели им на смену
скворцы.

* * *
Март! Весна идёт,

её Величество (
щебет птиц и травка (

рай земной.
Неба синь в немереном

количестве
расплескалась счастьем

надо мной.
И меня оно накрыло

брызгами (
знаю, всё опять пойдёт

путём.
Серость жизни, тусклость

и замызганность
пусть весенним смоется

дождём.
Неподвластны зимним

обстоятельствам (
чаша нами выпита сия.
Солнце, встрепенись,

твоё Сиятельство!
Время подниматься

и сиять.
* * *

Расцветают
подснежники,

заяц солнечный тычется...
Снова стать нами

прежними
шанс даётся – из тысячи!
Если падать, то решками

в эти талые лужицы...
Мысли жгучие грешные
вихрем бешеным

кружатся!..

Не сечёт меч повинную,
Солнце взглядом

касается!
Ноги стройные,

длинные –
в марте все мы

красавицы.

Я бегу по проталинам,
мир сегодня не в фокусе.

Совершается таинство –
распускаются крокусы!

* * *
Когда мечты ещё

туманны,
но ясно слышен

щебет птиц,
когда озябшие тюльпаны,
росу стряхнув,

склонились ниц –
проснуться, потянуться

сладко,
понять – вот самое оно –
и быстро записать

в тетрадке.
Открыв в звенящий мир

окно,
хлебнуть весеннюю

отраву,
чтоб бесшабашно

и светло,
чтоб и налево,

и направо –
взметнулось, спелось,

повело!
* * *

Крошки сладкие
печенья...

Воробьи, bon appetit!
Может быть, на угощение
Птица Счастья прилетит?
Я любви прошу у Бога –

слышишь?!
Даже ветер стих.
Разве это слишком

много?
Нам ведь надо на двоих...
Кверху зря задрали

лица –
высь бездонная пуста:
в синем небе
синей птицы
не заметить никогда...
Что ж, взлечу я белой!
Мимо –
смысла нет нам стенку

лбом.
Просто всем необходимы
птицы в небе голубом.

* * *
Кто(то злой
на головы всем обещает

наслать чуму –
мы танцуем, бессменные

ты и я –
счастье так

ослепительно,
что подробности

ни к чему,
радость –
она для ремонта

непрочного бытия –
льётся, перехлёстывает

через край,
очищает всё, что гнило

в грязи.
Мы танцуем –
громче, оркестр, играй –

выпрямляем скомканные
стези.

* * *
...луны новый диск

ставлю я на повтор,
 а час – не понять,
поздний он или ранний...
 казалось бы, так,

ни о чём разговор,
 но смотришь –
заштопаны дырочки

в пране.

 …заманчивой горкой
на блюде зефир,

 густой аромат вместе
с пеной над туркой…

 бывает, уверен,
что рушится мир!..

 А это всего лишь
кусок штукатурки.

* * *
Не волнуют ни деньги,

ни яства, ни ранги,
освещает углы сползший

на ухо нимб...
Машет сизым крылом

пролетающий ангел.
Может, тоже пора

устремиться за ним?

Мне звонят... и звенят
близких душ мегагерцы!
Поле жизни вспахал

добросовестный плуг.
Почему же так сладко

сжимается сердце,
когда вижу забытую

кем(то метлу?..

* * *
 Хорошо по себе самой...
 Нет, самой по себе

гулять.
 Тёплый дождь, всё,

что можно – смой,
 чтобы с чистого... да,

с нуля!
 Чтоб охапками вдруг

цветы,
 звёзды с неба –

одной рукой!
 Ну а святость пускай

святым,
 ведь живым(то она

на кой?

 Просыпаюсь со сладким
«муррр!..»,

 импровиз из пустых
кассет.

 Не смеши, мне сказали,
кур,

 а живи лучше так, как все.
 Шепоток за спиной –

и пусть!
 Закрываю на всё глаза.
 Очень трудно, но я учусь
 не считать, сколько тех,

кто «за».

* * *
Время – наш кол

осиновый,
секунды гремят в тиши…
Может ли небо синее
хоть что(то за нас

решить?
Формулы знать –

печаль растить,
попробую я без них
вычислить корень

радости
и радиус кривизны.
Выпрямлю жизни линию,
чтоб прямо вон

к той звезде!..

Небо спустилось синее
и стало теперь везде.

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете

разместить и на сайте газеты

www.denresp.ru
Тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru
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Кавказ � наш общий дом

Две сестры

СЕГОДНЯ мы рассказываем об обычных людях, ко�
торые захотели быть полезными обществу в со�

временных реалиях. Неравнодушных и делающих
добро. Сестры Надежда Цой и Виктория Гаранина
стали волонтерами, чтобы помогать тем, кто в этом
особенно нуждался, и поддерживать их.

«Оператор горячей линии Надежда, слушаю вас» �
такое приветствие вы могли слышать, позвонив на одну
из городских горячих линий. Десятки волонтеров с утра
и до вечера принимали заявки от жителей республики,
чтобы оказать им адресную помощь. Тысячи продукто�
вых наборов были доставлены нуждающимся: пенси�
онерам, инвалидам, малоимущим, многодетным, лю�
дям в трудной жизненной ситуации.

ки не хватало, и я позвала на
помощь сестру, " рассказы"
вает Виктория Гаранина.

Надя знала, что ее ждет,
поэтому заранее настрои"
лась на правильную волну и
легче переносила трудные
телефонные разговоры.

" Вы же понимаете, ког"
да работаешь с людьми,
всегда что"то происходит.
Кто"то звонил с благодарно"
стью, кто"то ругался, кто"то
описывал свою трудную си"
туацию. На продуктовые па"
кеты люди тоже по"разному
реагировали. Одни радова"
лись, а другим не нравился
состав — звонили с разбор"
ками. Когда к акции подклю"
чились отдельные магазины
и организации и стали раз"
возить людям собственные
«корзинки добра», начался
шквал звонков — почему
мне такой набор привезли,
а соседке другой?! Было
сложно объяснить, что от"
правители разные и нашей
вины в этом нет, " говорит
Надежда.

Находясь в системе об"
разования, обе сестры уже
имели большой опыт взаи"
модействия с людьми. Сгла"
живать углы, доносить свою
мысль и находить подход к
каждому — часть их ежед"
невной работы.

— Нам приходилось сни"
мать весь негатив, выслу"

шивать и успокаивать лю"
быми способами звонящих.
Мы же педагоги, в какой"то
мере психологи. Это помог"
ло нам правильно воспри"
нимать и переживать не"
приятные моменты. Честно
говоря, о них не хочется и
вспоминать. Нам ведь не
только с руганью звонили,
но и с благодарностью.
Бывало, даже песни пели и
стихи читали, а мы слуша"
ли. Приятно было получать
такие эмоции от людей, —
вспоминает Виктория.

Как признаются сестры,
оказалось, что находить об"
щий язык с детьми гораздо

легче, потому что они
более восприимчи"
вые и понимающие.
Взрослых гораздо
труднее переубе"
дить, если они уже
настроены на конф"
ликт.

ВОЛОНТЕРСТВО
ИЗНУТРИ

Надежда Цой —
мама пятерых детей,
статус многодетной
семьи давал ей воз"
можность и самой
воспользоваться социаль"
ной помощью, но она кате"
горически отказалась.

— Мне пытались дать
этот пакет с продуктами, но
зачем? Детям в школе вы"
дали по продуктовому набо"
ру. Я посчитала это доста"
точным и поэтому не стала
брать еще и соцпакет. Кому"
то другому он нужнее был в
то время, — рассуждает На"
дежда.

Акция «Мы вместе»
объединила искренних и
добрых людей, каждый из
которых старался помочь
ближним чем мог.

— Волонтеры, в том чис"
ле и я, развозили продукты
по адресам даже на своих
личных машинах. Некоторые
сами покупали продукты и
отдавали их тем, кто нуждал"
ся. Надя не любит, когда я об
этом говорю, но я все равно

расскажу. Она сама несколь"
ко раз покупала за свой счет
то, в чем нуждались люди. Не
могла пройти мимо мольбы
о помощи, — говорит Викто"
рия.

Смущаясь, Надя соглаша"
ется рассказать пару таких
историй.

— Женщина позвонила, у
нее муж выписался из боль"
ницы после операции, а бин"
тов не хватало для перевяз"
ки. И сама она выйти не мог"
ла из дома по возрасту. Я,
недолго думая, достала ко"
шелек и попросила наших
волонтеров купить ей эти
бинты. А однажды позвони"

ла одинокая бабушка и нача"
ла ругаться, что ей до сих пор
не привезли пакет с продук"
тами. Я тогда купила все
сама, а Вика отвезла. Потом,
спустя пару дней, когда соц"
пакет ей доставили, она уже
звонила с благодарнос"
тью, — говорит Надежда.

По воспоминаниям сес"
тер, часто нуждались в по"
мощи именно те люди, кто
не входил ни в одну льгот"
ную категорию. Например,
когда оба родителя работа"
ли на частников и вдруг ос"
тались без работы и средств
к существованию, а дома у
них маленькие дети. Было
много приезжих, которые не
могли выехать из города из"
за перекрытых региональ"
ных границ, и каждому во"
лонтеры старались как"то
помочь, искали пути реше"
ния их проблем.

— К сожалению, бывали
случаи, когда помощь зака"
зывали люди, которые в
действительности в ней не
нуждались. Мы же заявки
принимали на доверии. Да,
человек пожилой, еле ходит,
по всем параметрам подхо"
дит — и по возрасту, и по со"
стоянию здоровья. Приез"
жаешь на адрес, а там со"
лидный дом, видно, что
люди в достатке живут. И
старик не один, а в окруже"
нии детей... Некоторые от"
казывались от набора —
они и сами удивлены были,
видимо, кто"то из близких
на их имя заявку оформ"

лял, — вспоминает
Виктория.

Так и работали
сестры вместе.
Надя — сначала на
горячей линии в
штабе ОНФ, потом
в штабе городской
администрации. А
Вика совмещала
волонтерство со
школой. За 2,5 ме"
сяца работы добро"
вольцами они вы"
полняли самые раз"

ные задачи — отвечали на
звонки, принимали заявки,
разносили по домам продук"
товые наборы, выполняли
личные просьбы стариков:
кому"то сходить за лекар"
ствами, кому"то оплатить
квитанции, кому"то принес"
ти продукты из магазина. А
дома их ждали дети.

— У меня их пятеро: че"
тыре дочки и сын. Самый
младший ребенок в детсад
ходит, а остальные учатся в
средних и старших классах.
Семья отнеслась с понима"
нием к моей волонтерской
деятельности, — говорит
Надежда.

И если Надины дети на"
ходились под присмотром
отца, то семнадцатилетний
сын и четырнадцатилетняя
дочь Вики оставались на
хозяйстве одни.

— Все легло на их плечи,

муж в период самоизоляции
тоже работал. Дочь мне тог"
да сказала: «Мама, я горжусь
тобой!» Сын по"разному ре"
агировал, но в целом принял
мое решение. Я очень бла"
годарна им за понимание, —
говорит Виктория.

ПРИМЕР ДОБРОТЫ
С раннего детства сест"

ры видели перед собой при"
мер бабушкиной доброты.

— Она всегда пыталась
кому"то чем"то помочь. От"
крытая душа, всю жизнь она
такая была. Всем соседям,
подругам, родным помога"
ла, даже малознакомым
людям, которые потом ста"
новились ее близкими дру"
зьями. И мы последовали ее
примеру, — вспоминает
Виктория.

К слову, о том, что они
занимаются добровольче"
ством, сестры не стали рас"
сказывать своей бабушке.
Она узнала этот факт от со"
седей и расстроилась — как
так, не признались сами! Но
была рада и горда за своих
внучек, которые пошли по
ее стопам.

— Волонтерство — это
наш душевный порыв, жела"
ние оказать помощь тем,
кому она действительно
нужна. Мы не можем помочь
финансово, а делами, по"
ступками или морально —
можем. Даже просто выслу"
шать человека порой очень
важно — многие звонили,
только чтобы излить душу,
поговорить, пожаловаться
на судьбу. Мы на минутку
представили, что было бы,
если бы наша бабушка оста"
лась одна и нуждалась в
помощи... Не у всех дети
рядом живут, и этим одино"
ким старикам просто не к
кому обратиться, — допол"
няют друг друга Вика и Надя.

Сейчас сестры уже выш"
ли на основную работу и
волонтерство на время ос"
тавили. Но обе твердо убеж"
дены: если потребуется их
помощь и у них будет сво"
бодное время — обязатель"
но откликнутся, приедут и
сделают все, что в их силах.
Иначе и быть не может.

Е. ДМИТРИЕВА.
Фото

А. ЛАУТЕНШЛЕГЕРА.
«Советская Адыгея».
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Окончание.
Начало на 2-й стр. 

После окончания вуза 
в 2013 году, когда наста-
ло время определяться с 
интернатурой и надо было 
остаться в Ставрополе, что-
бы пройти специализацию 
по педиатрии, семейные 
обстоятельства сложились 
так,  что пришлось воз-
вращаться в Черкесск. Но 
поскольку в родном городе 
интернатуры по педиатрии 
не было, Альбина выбрала 
терапию, где в республикан-
ской клинической больнице 
куратором начинающего 
врача стала заведующая те-
рапевтическим отделением, 
заслуженный врач КЧР Ф. 
Мекерова.

- Считаю, что мне круп-
но повезло. Под началом 
Фатимы Борисовны прохо-
дило моё становление как 
терапевта общей практики, 
главные принципы работы 
которого – скрупулёзное 
обследование состояния ор-
ганизма больного на момент 
поступления в больницу, 
индивидуальные беседы, 
максимум внимания к каж-
дому в палате во время 
обхода, никакого форма-
лизма и равнодушия к ра-
боте. «Доброжелательность, 
профессионализм, чуткость 
– три кита, на которых дер-
жится отношение врача к 
пациенту» - это наставление 
опытного терапевта Мекеро-
вой мы, интерны, старались 
воплощать на практике, - с 
теплотой вспоминает Аль-
бина.

Два последующих года 
работы в приёмном отделе-

нии республиканской боль-
ницы для неё стали настоя-
щим боевым крещением. 
Ведь сюда поступают одно-
временно и инфарктники, и 
гипертоники, и получившие 
увечья в результате ДТП 
или несчастного случая… 
Словом, это – «горячий 
цех», настоящий медицин-
ский конвейер, где решение 
надо принимать мгновенно. 
Работа здесь динамичная 
и одновременно тяжёлая 
эмоционально. Количество 
пациентов, попавших в при-
ёмный покой в выходные и 
праздничные дни, обычно 
в разы больше, чем в буд-
ни. И всех поступивших в 
приёмное отделение не-
обходимо правильно «рас-
сортировать», чтобы они 
попали в руки нужных узких 
специалистов или прямиком 
в реанимацию…

В 2017 году Альбина 
пришла работать в Право-
кубанскую участковую боль-
ницу, где находился в то 
время реабилитационный 
центр, которым руководила 
Оразима Лайпанова. К этому 
времени Альбина Токова 
уже создала семью и у неё 
подрастали двое малышей – 
Азалия и Имран. Справлять-
ся с домашними заботами 
помогал муж Марат, и её 
прочным тылом стали его 
родители, которые живут 
рядом, в селе Сары-Тюз.

- Мои практические «уни-

верситеты» в реабилитаци-
онном центре, где по ходу 
я узнавала немало нового, 
продолжила замечательный 
врач Оразима Сегидуловна. 
И кто же знал тогда, что 
пройдёт три года, и на мир 
обрушится коварный ви-
рус, и мы все, как опытные 
врачи с большим стажем 
работы, так и начинающие, 
и студенты-медики, станем 
«интернами» в борьбе с 
коронавирусом? Знания и 
навыки, опыт и практика 
приобретались ценой общих 
усилий, потерь и мучитель-
ной работы. Но каждая спа-
сённая жизнь воспринима-
лась как подарок судьбы, и 
укреплялась надежда и вера 
в победу медицины.

В октябре 2018 года 
Альбина Токова по про-
грамме «Земский доктор» 
возглавила Хумаринскую 
лечебную амбулаторию и 
сразу с головой погрузилась 
в её проблемы. Молодой 
врач уже тогда задумалась 
над тем, что необходимо 
вместе с текущим ремонтом 
организовать здесь дневной 
стационар:

- Я, как земский док-
тор, по примеру коллег 
прошлого, считаю долгом 
заниматься ещё и органи-
зацией, а также расшире-
нием лечебного дела. И 
если существует на селе 
врачебная амбулатория, 
которая служит ещё и со-

седним поселениям, то и 
статус у неё должен быть 
на порядок выше, чем у 
рядового ФАПа. Тем более, 
что среднее звено медицины 
необходимо укреплять, не-
даром ведь глава государ-
ства в нынешнем году дал 
старт модернизации данной 
отрасли медицины.

В настоящее время в 
Хумаринской врачебной 
амбулатории работают фи-
зиокабинет, процедурный, 
стоматологический, детский 
- здесь приём также осу-
ществляет Альбина Токова. 
Она всё-таки не изменила 
первой специализации, 
пройдя соответствующую 
квалификацию. Вместе с 
фельдшерами Фатей Бес-
ленеевой, Фатимой Ешеро-
вой, стоматологом Хасаном 
Акбаевым, санитаркой Сати 
Бесленеевой, водителем 
Бесланом Бесленеевым 
они заботятся о здоровье 
земляков. Продолжается и 
борьба с ковидом, лечение 
большинства пациентов 
осуществляется на дому 
– антикоагулянты, муколи-
тики, бронхолитики, жаро-
понижающие лекарства всё 
ещё не сняты с повестки дня. 
И первый вопрос земского 
врача Альбины Токовой при 
встрече с пациентами: «Вы 
ещё не сделали прививку от 
коронавируса?»

Людмила ОСАДЧАЯ. 
 Фото автора.

Я, земский доктор…

В семье Братовых из 
аула Малый Зеленчук 
Хабезского района утро 
8 Марта начинается с 
волнительных мгнове-
ний. Поздравления так 
и сыплются спозаранку 
в адрес хранительницы 
домашнего очага, ласко-
вой, доброй, заботливой 
мамы четверых молодых 
мужчин - красавцев, моей 
героини Сусаны Братовой 
(Муссовой). В этот день у 
нее выходной и дома, и на 
работе. Кстати, профес-
сия Сусаны Заудиновны 
подходит ее женской 
сущности - она повар в 
детском садике «Даха-
наго» и уже более 15 лет 
кормит местных малышей 
разными вкусностями, 
приготовленными ее за-
б о тл и в ы м и ,  у м е л ы м и 
руками. Ее трепетное 
отношение к детям, их 
здоровью всегда было 
з а л о г о м  п р е к р а с н о г о 
взаимопонимания как на 
работе, так и дома.

- В семье, куда я при-
шла молодой невесткой, 
впрочем, как и во многих 
национальных семьях, были 
свои устои и порядки, и 
с этим, безусловно, надо 
было считаться, - расска-
зывает моя героиня. - Это 
была учительская семья. 
Свекровь, Сара Моссовна, 
- адыгейка по происхожде-
нию, известный филолог в 
районе, полвека посвятила 
учительству. Свекр, Мухадин 
Магометович, - тоже учи-
тель. Более 20 лет препо-
давал математику в местной 
школе. И, конечно, эти очень 
уважаемые в ауле люди, 
имеющие огромный опыт 
в общении с молодым по-
колением, отнеслись ко мне 
с пониманием и любовью. 
И хотя я считала, что един-
ственный сын - мой супруг 
Заур, выросший среди трех 
сестер, которые с него 
пылинки сдували, может 
оказаться разбалованным 
всеобщим семейным внима-
нием, на самом деле оказа-
лось иначе. Для меня он стал 
настоящей опорой. А его 
сестры - моими подругами. 
А уж когда появились дети, 
наши старшие постоянно 
оказывали поддержку, по-
могали в их воспитании. Что 
касается праздников, то мы 
их отмечали только вместе, 
за общим семейным столом.

К сожалению, старших 
уже нет рядом. Но остав-
шиеся члены семьи Брато-
вых крепко держатся друг за 
друга. И одним из главных 
связующих звеньев сейчас 
является Сусана, от кото-
рой зависят и уют в доме, 

и взаимопонимание между 
ее повзрослевшими детьми, 
и сохранение негласных 
семейных законов, которые 
теперь уже она обязана 
будет передать своим по-
томкам и своей молодой 
снохе-односельчанке Асият 
(Хабековой).

- Как когда-то я пости-

гала азы семейной жизни, 
сегодня достаточно успеш-
но это делает моя милая 
невестка. Я рада, что сыну 
приглянулась эта девочка 
- воспитанная, скромная, 
уважающая старших. Она 
подкупает всех нас своей 
искренностью и обаянием. У 
меня появилась прекрасная 
помощница, но самое глав-
ное - это взаимопонимание 
молодых, любовь и уваже-
ние друг к другу, - говорит 
Сусана.

Как и любая мать, моя 
героиня желает своим де-
тям только счастливого, 
благополучного будущего, 
которое вместе с главой 
семейства Зауром Мухади-
новичем они выстраивают 
«по кирпичику» - вместе и 
сообща. И не важно, устала 
она после напряженного 
рабочего дня или от изну-
рительных хозяйственных 
дел, Сусана строго на своем 
месте - месте хозяйки дома.

- Естественно, домашних 
дел никто не отменял. Рабо-
та работой, а семья всегда 
нуждается в материнском 
понимании, в женской за-
боте. Да и снохе со всем 
сразу не справиться, тем 

более, что вскоре мы ожи-
даем пополнение, - при этих 
словах глаза моей героини 
светятся. 

...Успешно окончив Крас-
нодарский аграрный уни-
верситет, первенец Брато-
вых, Рамазан, вернулся до-
мой и почти сразу женился. 
Сейчас молодые живут с 

родителями, но как только 
придет пора обзавестись 
семьей второму сыну, Аза-
мату, первому придется 
покинуть отчий дом, как это 
требует обычай. Но пока 
Азамат учится на третьем 
курсе того же университета, 
где учился Рамазан. Вскоре 
свои молодые крылья рас-
правит и Мурат - ему 17 
лет, он в 11 классе. Ну, а 
младшенькому еще не скоро 
становиться на крыло, ему 
всего 12 лет. 

Сусана Муссовна считает 
себя абсолютно счастливой 
и дорожит своим тихим 
семейным счастьем. И кто 
бы что ни говорил, а жен-
щину делают женщиной не 
ее характерные качества 
и совершенно не какие-то 
достижения, а мужчины, 
которые находятся рядом. 
Так вот Сусане в этом пла-
не особенно повезло, она 
буквально окружена ими - 
самыми дорогими, самыми 
любимыми мужчинами сво-
ей жизни, ради которых она 
живет и будет жить долго и 
счастливо! 

 Светлана КИЛБА.
Фото автора.

Богатство 
сусаны Братовой

Девочка в мечтах пред-
ставляла себя знакомой 
с тогдашними звездами 
советского кино Николаем 
Рыбниковым, Вячеславом 
Тихоновым, Зинаидой Кор-
ниенко. Один за другим 
пересматривала знакомые 
до каждого кадра фильмы 
о войне и кинокомедии с 
Любовью Орловой. Но ког-
да пришло время выбирать 
профессию, Соня сразу 
решила: «Буду учителем». 
Для этого в ее характере 
действительно были все не-
обходимые черты: хорошая 
память, организованность, 
огромное личное обаяние. 
Ей были ближе точные нау-
ки, хотя у неё всегда были 
художественные и музы-
кальные задатки. За что бы 
она ни бралась, достигала 
вершин мастерства благо-
даря способности концен-
трироваться и направлять 
усилия в нужное русло. И 
потому Соня после вось-
мого класса поступила в 
педагогическое училище, 
а затем окончила физико-
математический факультет 
Карачаево-Черкесского 
педагогического института.

Однако после распреде-
ления ей долго поработать 
в школе не пришлось. Мо-
лодой учитель математики 
была прекрасным органи-
затором, активным и ярким 
человеком, которого едино-
гласно выбрали секретарем 
партийной организации 
школы. И потому не удиви-
тельно, что в 1983 году Соню 
Гогуеву, как тогда говорили, 
«двинули в обком», а потом 
она попала в Карачаевский 
горком партии, где работала 
в идеологическом отделе.

Но и там Соня не задер-
жалась, и снова не по своей 
воле. В 1991 году компартия 
прекратила свое существо-
вание. На следующий год 
в Карачаевске произошла 
реорганизация, в результате 
которой разделили город и 

район. Главой администра-
ции района стал Рамазан Ис-
маилович Койчуев, опытный 
партийный руководитель.

Соня Азнауровна с горь-
ким смехом вспоминает, как 
происходило разделение. 
Не было еще ни отремон-
тированных кабинетов, ни 
столов, ни стульев, только 
пустые залы да обшарпан-
ные коридоры с потрескав-
шимися подоконниками 
старых окон. На одном из 
таких подоконников Рамазан 
Исмаилович тогда же под-
писал приказ о назначении 
Сони Азнауровны заве-
дующей районным отделом 
культуры - он не хотел терять 
столь ценного кадра.

 «А время было очень не 
простое, - вспоминает Соня 
Азнауровна. - Начинали мы 
с нуля, пытались поднимать 
культуру, звали в клуб, но 
очень часто получали от-
вет: «Извини, милая, но 
пусть лучше моя дочка за 
этот вечер мне пару лишних 
носков свяжет, а то есть не-
чего будет».

И тем не менее многое 
удавалось. Люди на местах 
в ДК работали зачастую бес-
платно, понимая: если клуб 
закроют, негде будет даже 
собраться. Районный отдел 
культуры организовал тогда 
праздник «Хранительница 
горского очага». И чтобы 
поднять его престиж, делали 
дорогие подарки, дарили 
ковры, постельное белье, 
что затем становилось при-
даным невесты. Проводили 
и конкурсы гармонистов. И 
стоило представить себе 
тридцать участников конкур-
са, одновременно играющих 
песню «Эльбрус - красавец»!

После выборов 1999 
года снова произошли из-
менения. Главой района стал 
Исмаил Катчиев, который, 
по счастью, тоже активно 
поддерживал работу отде-
ла, занимался ремонтами 
в сельских домах культуры, 

и часто за его счет чество-
вали лауреатов различных 
конкурсов.

В 2000 году Соня вы-
шла замуж. Работа в ее 
отделе буквально кипела. 
Конкурсы сменяли концер-
ты, снимались фильмы о 
талантливых представите-
лях карачаевской культуры, 
проводились десятки самых 
разных мероприятий. Также 
Соня редактировала газету 
«Большой Карачай».

Потом в жизни Сони 
наступила черная полоса: 
в 2008 году умер муж, а в 
2013-м почти одновременно 
ушли из жизни отец и мать. 
На все происходящее вокруг 
Соня реагировала болез-
ненно, временами прячась 
в глубинах себя. Логичным 
натурам не понять таких 
людей, как она. Соня всегда 
воспринимала мир сердцем. 
Выйдя в этом же году на 
пенсию, Гогуева решительно 
оставила работу в районном 
отделе культуры. 

И это понятно. Она - 
мягкий человек, напрочь 
лишенный честолюбивых за-
мыслов. Власть, богатство, 
почести – все то, к чему 
стремится большинство 
людей, всегда оставляло 

ее равнодушной. Для Сони 
гораздо важнее были сам 
смысл ее работы и та польза, 
которую она могла принести 
людям. Но жизненный удар 
заставил ее на время опу-
стить руки. 

Она вернулась в Чер-
кесск и вышла на работу 
в Государственную Нацио-
нальную библиотеку имени 
Х. Б. Байрамуковой. Что 
скрывать, здесь она думала 
найти тихую обитель: сидеть, 
читать книги вдали от тревог 
и волнений. Но оказалось, 
что библиотечное дело, если 
отдаваться ему полностью, 
весьма и весьма далеко 
от последнего пристани-
ща. В библиотеке, которая 
давно стала культурно-
просветительским центром 
города, шла огромная ис-
следовательская и библио-
графическая работа.

Сегодня библиотекари 
не только находят ценные 
сведения и проводят де-
сятки мероприятий, они 
сами издают книги. И Соня 
Азнауровна со своими кол-
легами стала автором книги 
«Защитники блокадного 
Ленинграда». Сейчас со-
трудники ее отдела под ее 
руководством составляют 

книгу о докторах наук «Исто-
рия успеха», а также Соня 
Азнауровна готовит «Неделю 
карачаевской литературы». 

Особенно же волнуют 
ее проблемы сохранения 
карачаево-балкарского язы-
ка. Она считает, что как-то 
очень легко в настоящее 
время стали говорить об 
исчезновении языков, объ-
ясняя этот процесс форми-
рованием «единой мировой 
цивилизации – глобального 
общества». Но с исчезнове-
нием языка исчезает и народ 
– ведь одним из основопола-
гающих определений нации 
является общность языка. 
Язык – философия мира, это 
запечатленная в его лингви-
стической структуре систе-
ма знаний о мире, видение 
этого мира, его понимание. 
А потому гибель каждого 
языка – это гибель целого 
мира, неповторимого, ори-
гинального, безмерно глу-
бокого и безмерно важного 
для понимания как самого 
человека, так и вселенной 
вокруг него. Сложившуюся 
на данный период языко-
вую ситуацию невозможно 
оценивать иначе, как ката-
строфическую, поражены 
все уровни языка: нарушены 
речевые и стилистические 
нормы, неверно исполь-
зуются фразеологические 
обороты, речь изобилует 
сленгом. Всю серьезность 
ситуации может оценить 
только тот, кто изо дня в день 
наблюдает, как катастро-
фически беднеет лексика 
студентов и школьников...

Соня Азнауровна считает, 
что эта проблема обяза-
тельно должна найти свое 
решение, и это подлинно 
волнует её. Она и сегодня 
словно вечное дитя – бес-
покойное, любознательное, 
непосредственное. Ее пыт-
ливый ум всегда в действии, 
она в курсе всего: послед-
них событий, обсуждаемых 
сплетен, модных тенденций. 
Она и сама не прочь поуча-
ствовать в этих событиях, 
обсудить их, да и от моды 
не отстает, открыта всему 
новому.

Соня Азнауровна не раз-
деляет и новейших феми-
нистических взглядов на 
роль женщины. «Природа не 
создала мужчину и женщину 
равными, мужчина в семье 
главный, а женщина - храни-
тельница домашнего очага и 
создательница уюта». И по-
тому в преддверии женского 
праздника Соня Азнауровна 
желает всем женщинам 
найти свое место в жизни и 
научиться быть счастливыми 
вопреки ударам судьбы.

 Ольга МИХАЙЛОВА.

Научиться быть 
счастливой

Соня Гогуева, коренная джегутинка, появилась 
на свет в многодетной семье. Так как она не была 
старшей, любознательная и открытая девочка была 
не сильно обременена домашними обязанностями и 
часто оказывалась предоставлена самой себе. Она 
много и с интересом читала, увлекалась равно лите-
ратурой и математикой и особенно любила смотреть 
фильмы. Телевизор появился в семье Гогуевых одним 
из первых на их улице.

Стоп кадр

ОТ ВСЕй ДУшИ!                                                              Фото  Светланы КИЛБЫ.

Коротко

Улыбнись!

На вокзале парень орет в 
телефон: «Где тебя носит?! 
Сколько можно ждать? Да, 
я понимаю, что девушка 
имеет право опоздать, но 
не на поезд же?!»

*  *  *
Когда я была маленькой, 

я мечтала, что однажды 
меня заберёт прекрасный 
принц. Теперь об этом меч-
тает мой муж.

*  *  *
Загадочные женщины 

– это те, которые выходят 
замуж за гадов.

*  *  *
 Я красивая, интересная, 

умная, смешливая, интелли-
гентная, добрая, заботли-
вая, но... не сегодня. 

*  *  *
Сидят  две бабульки 

на лавочке. Одна другую 
спрашивает: «Ты помнишь, 
как меня зовут?» Другая 
задумалась и говорит: «Тебе 
срочно?» 

*  *  *
У женщин все просто: 

длинные волосы нужно под-
стричь, короткие нарастить, 
прямые завить, а кудрявые 
выпрямить. 

*  *  *
Дочь учится на повара. 

Мать: «А вам разрешают 
есть то, что вы приготови-
ли?» Дочь (сквозь слезы): 
«Нас заставляют...»

«Что должна знать неве-
ста?» - с обсуждения именно 
этой животрепещущей темы 
начал работу созданный 
при АНО «Алашара» Роди-
тельский клуб. Лекцию на 
заданную тему прочитала 
психолог Аминат Гогуше-

ва.  И модераторы клуба 
Белла Мамбетова и Стелла 
Джемакулова отметили, что 
общение с психологом вы-
звало у участников встречи 
такой живой интерес, что 
его решили продолжить и 
на втором заседании...

В этом году 8 Марта 
— особый праздник. Ведь 
в понедельник начинает-
ся Масленичная неделя. 

Масленицей на Руси было 
принято провожать зиму и 
встречать красавицу-весну. 
Чтобы помочь весне про-
гнать зиму, устраивали ве-
селые гулянья с шумными 
играми, интересными заба-
вами для взрослых и детей. 
И в наши дни Масленичная 
неделя проходит весело, с 
играми, конкурсами и, ко-
нечно же, блинами...


